
АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

товка и утверждение генплана, утверждение пра-
вил землепользования и застройки, подготовка и 
утверждение документации по планировке терри-
торий. А с 2022 года региональные власти взяли 
на себя выдачу разрешений на строительство и 
ввод объектов в эксплуатацию. В том же году у 
подрядчиков мэрии Перми перераспределили 
работы по содержанию и обслуживанию дорог в 
центре города. Эти полномочия были переданы 
краевой организации — дорожно-эксплуатаци-
онной службе КГБУ «Управление автомобильных 
дорог и транспорта».

Эксперты полагают, что централизация полно-
мочий на краевом уровне и усиление контроля 
губернатора над городской властью свидетель-
ствуют об утрате Пермью политической субъ-
ектности. «Политическая субъектность — это 
процесс, который необходимо постоянно прока-
чивать. А городские элиты, наоборот, с середины 
2010-х шаг за шагом сдают свои возможности. 
Если бы не воля федерального центра, который 
задал тренд на усиление централизации, то кра-
евая власть вряд ли смогла бы выстроить такую 
систему управления городом. Процесс этот был 
медленным и последовательным. Теперь, на мой 
взгляд, привычка жить по команде от краевой 
власти сформировалась окончательно»,— отме-
чает политтехнолог Алексей Чусовитин.

Политолог Сергей Ильин убежден, что сохра-
нение муниципалитетом политической субъект-
ности сейчас скорее исключение, чем правило: 
«Примеры в России есть, но их немного. Времена 
начали меняться уже давно».

Политический консультант Людмила Озноби-
шина считает, что в этом году «произошла прак-
тически полная консолидация власти и полномо-
чий на уровне края». «Это можно объяснить как 
объективными причинами (общая тенденция на 
нивелирование органов местного самоуправле-
ния, выстраивание более жесткой вертикали в ус-
ловиях СВО), так и субъективными. Параллельно 
усилению вертикали происходит деполитизация 

местных элит. Рисков для региональной власти 
эти элиты, конечно, и так особо не создавали, 
но сейчас их политическое влияние оказалось 
полностью нивелировано»,— говорит эксперт. 
По ее словам, эффективность этих действий по-
кажут результаты президентских выборов в 2024 
году: «Хотя эти выборы никогда в Пермском крае 
не были проблемой, цели поставлены амбициоз-
ные».

Краевое правительство может получить новые 
полномочия с 1 января 2024 года. Однако в каком 
объеме они будут переданы, вопрос открытый. 
Сейчас региональная прокуратура в суде оспари-
вает право регионального правительства аттесто-
вывать и увольнять директоров школ.

ЗАбРАТь И поДЕлИТь Усиление централи-
зации полномочий на краевом уровне коснулось 
не только Перми, но и других муниципалитетов 
Прикамья. В этом году муниципальные адми-
нистрации передавали местные электросети в 
региональную собственность. У Пермского му-
ниципального округа край взял ряд функций по 
управлению ЖКХ: определение организации цен-
трализованного водоснабжения и водоотведения, 
утверждение схемы водоснабжения, водоотведе-
ния и теплоснабжения, а также утверждение и со-
гласование техзаданий на разработку инвестпро-
грамм профильных организаций. Таким образом, 
край решил помочь округу своим ресурсом по 
вопросам, которые бы муниципалитет самостоя-

тельно не потянул, объяснил собеседник в крае-
вой власти.

А краевой министр образования Раиса Кассина 
заявляла о планах министерства добиться права 
назначать не только директоров школ в Перми, но 
и в других муниципалитетах. По словам министра, 
сегодня региональный бюджет «практически пол-
ностью финансирует сферу образования». Но при 
этом краевые власти не могут напрямую влиять 
на управление учебными заведениями.

Председатель совета муниципальных образо-
ваний Пермского края, глава Кудымкарского му-
ниципального округа Вадим Лысанов полагает, 
что централизация полномочий на региональном 
уровне может быть эффективной. «Законода-
тельство это позволяет. Если муниципалитет го-
тов отдать какую-то часть функционала, а про-
фильное краевое министерство их принять, то 
это нормальная практика, она может сработать. 
Не в каждом муниципалитете есть ресурсы для 
исполнения тех или иных полномочий. Но каж-
дый случай стоит рассматривать индивидуально 
и просчитывать риски по каждому полномочию. 
И делать это не разово, а в дальнейшем вести 
мониторинг, насколько эффективно исполня-
ются переданные функции»,— считает глава 
округа.

Эксперты объясняют централизацию полно-
мочий объективными факторами. «Налоговая 
база, межбюджетные отношения — здесь надо 
искать причины. Не в персоналиях. Так что Пермь 
в тренде. Это объективный процесс. Сейчас муни-
ципалитеты фактически встроены в систему пу-
бличной власти»,— отмечает Сергей Ильин.

«Основа местного самоуправления — эконо-
мическая база, поэтому подходы, которые были 
разработаны относительно полномочий местных 
властей в начале 2000-х, нуждаются в пересмо-
тре. С начала 2000-х прошло очень много вре-
мени, многое уже перешло в цифру, многое по-
теряло актуальность»,— соглашается Людмила 
Ознобишина.
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Алексей Демкин Досрочно покинул кресло мэрА перми летом 2023 гоДА

Поддерживаем внутренний туризм 
директор пермского филиала Tele2 Юрий новосад – 
о развитии отрасли связи в Пермском крае и запуске 
новых проектов компании.

– Как за год измени-
лись потребности пользо-
вателей в Пермском крае? 
на что вы обращаете вни-
мание как компания?

– В 2023 году потребле-
ние мобильного интернет-
трафика у жителей Перм-
ского края выросло на 24%, 
нежели за аналогичный пе-
риод прошлого года. В топ-
10 территорий, где живут 
самые активные пользова-
тели, за исключением Пер-
ми, попали Березники, Со-
ликамск, Кунгур, Кудымкар, 
Лысьва, Верещагино, Чай-
ковский, Чусовой, Красно-
камск и Губаха. На первом 
месте по росту трафика се-
годня находится соцсеть 
«ВКонтакте», однако ее ак-
тивно догоняет Telegram. 
Чтобы всегда соответство-
вать растущим запросам 
наших клиентов, мы все 
время занимаемся модер-
низацией существующе-
го оборудования и в крае, 
и в самой Перми. Напри-
мер, в этом году мы улучши-
ли качество услуг в районе 

ТЦ «Кристалл», для жите-
лей ЖК «Медовый», спаль-
ного района на пересече-
нии улиц Желябова и Трам-
вайной, ЖК «Авиатор», ЖК 
«Золотой луч», а также в 
микрорайоне Липовая го-
ра и возле Perm Expo. Сегод-
ня доступ к высокоскорост-
ной связи 4G имеют более 
96% населения Пермского 
края. Качество и широта по-
крытия позволяет нам ре-
ализовывать проекты, ко-
торые поддерживают раз-
витие внутреннего туриз-
ма и интерес наших клиен-
тов. Например, в начале де-
кабря мы запустили проект 
для путешествий зимой – 
«Тревел-гид по приключе-
ниям» Tele2 по Пермскому 
краю и всему Уралу.

– Какие тренды вы мо-
жете выделить в потребле-
нии в корпоративном сег-
менте?

– И по этому направле-
нию работы у нас двузнач-
ные темпы роста показате-
лей как по абонентской ба-
зе, так и по финансовым ре-

зультатам. Запросы бизне-
са за последние годы, ко-
нечно, тоже изменились. 
Например, сейчас на фоне 
проблемы дефицита кадров 
у компаний очень востре-
бована услуга «HR-таргет». 
Бизнес пишет нам запрос, 
какой специалист им нужен, 
какого возраста, в каком го-
роде или районе он прожи-
вает, и так далее, после чего 
мы делам рассылку потен-
циальным кандидатам. Так, 
недавно одна местная кли-
нинговая компания благо-
даря Tele2 смогла найти се-
бе необходимых сотрудни-

ков. Мы надеемся, что на-
ши проекты помогут пере-
ломить этот негативный 
тренд, связанный с нехват-
кой сотрудников. В топ попу-
лярных услуг в B2B-сегменте 
также входит корпоратив-
ная АТС. Это облачное ре-
шение, которое позволяет 
вам легко и быстро органи-
зовать телефонию в офисе 
без затрат на оборудование 
и IT-специалистов. И еще од-
но очень важное направле-
ние – с помощью big data мы 
помогаем бизнесу произво-
дить таргетированные ре-
кламные рассылки.

– Какие запросы Tele2 
поступают от краевых или 
муниципальных властей?

– Государство очень за-
интересовано в использо-
вании big data для своих 
проектов. С помощью big 
data мы анализируем пото-
ки туристов: кто, откуда, ког-
да и куда приезжает, какие у 
них поведенческие особен-
ности. Например, какие ту-
ристические локации лю-
ди чаще всего посещают, 
какие гостиницы у них наи-
более популярны. Расска-
жу на примере юбилейного 
года в Перми. При помощи 
гео аналитической платфор-
мы big data мы проанализи-
ровали туристическую ак-
тивность в Пермском крае 
за три летних фестиваль-
ных месяца. Ее пик пришел-
ся на июль, на втором ме-
сте – август, на третьем – 
июнь. Больше всех в Перм-
ский край летом 2023 года 
приезжали жители Сверд-
ловской области, на втором 
месте жители Республи-
ки Башкортостан, а на тре-
тьем – Удмуртской Респу-
блики. 

Чаще всего в 2023 го-
ду в Пермский край приез-

жали для классического ту-
ризма – это 60% всех визи-
тов. В этом году туристы ча-
ще всего пользовались ав-
томобилями, таких 46% 
от общего числа туристов, 
и они проводили в крае в 
среднем 2,6 дня. На втором 
месте туристы, прибывав-
шие в регион на поезде – 
таких было 42%, и проводи-
ли они в регионе в среднем 
3,7 дня. Самолет выбра-
ли 12% туристов, они про-
водили в регионе больше 
времени – 5,7 дня в сред-
нем. Благодаря такой ана-
литике можно понять, с ка-
кими объектами и локаци-
ями надо работать в прио-
ритетном порядке, где раз-
вивать инфраструктуру, на 
что обратить внимание.

– Чего ждать клиентам 
Tele2 в 2024 году?

– Цифровизация охвати-
ла большинство сервисов, и 
думаю, что процесс будет 
только усиливаться. Каче-
ство сервиса будет улуч-
шаться, и мы продолжим 
радовать клиентов новыми 
предложениями. Мы посто-
янно меняем правила в те-
лекоме, а наши клиенты нас 
поддерживают. на
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